

## Ma Région –septembre 2009 – Copenhague

Kyoto, 10 ans après... Ratifié en décembre 1998, entré en vigueur en 2005, le protocole proposait pour la première fois un calendrier de réduction des émissions de gaz à effet de serre. Malgré l'absence remarquée des Etats-Unis, se fut une étape déterminante tant pour la prise de conscience mondiale que pour l'action des gouvernements. Il a aussi montré ses limites, tant les objectifs sont aujourd'hui insuffisants et les dérogations trop nombreuses. Nous attendons donc des engagements forts de tous les Etats lors de la Conférence de Copenhague en décembre prochain. Pour autant, quelques puissent être les conclusions de cette conférence, nous sommes, nous européens, déjà tenus de respecter les engagements du paquet énergie-climat, voté en décembre 2008 par les chefs d'Etat et de gouvernement. Quelle est donc la contribution haut-normande à la réduction de nos consommations ? à la réduction des émissions polluantes ? Un plan climat-énergie régional, que nous avons initié, a été voté en décembre 2007 et se met peu à peu en œuvre. Mais quelle portée de ces efforts face au lobby du charbon, du gaz, du tout nucléaire ? Quelle stratégie territoriale cohérente sans stratégie énergétique ambitieuse et sans les outils adéquats ? Au premier chef duquel, un Observatoire de l'Energie avec pour missions de diagnostiquer, de mettre en œuvre et de suivre l'évolution de notre contribution à faire de notre territoire, un territoire vivant et vivable à long terme.